
VERBOSVERBOS



TEMPOS E
MODOS VERBAIS



Os tempos verbais (presente,
pretérito e futuro) se unem aos
modos verbais (indicativo,
subjuntivo e imperativo) para
indicar a forma como ocorrem as
ações, estados ou fenômenos
expressados pelo verbo.



O modo indicativo expressa
certezas. 
Exemplo: O aluno entendeu.



O modo subjuntivo expressa
desejos e possibilidades.
Exemplo: Tomara que o aluno
entenda.



O modo imperativo expressa
ordens, pedidos. 
Exemplo: Por favor, entenda!



Tempos do modo indicativo
Os tempos do indicativo são:
presente, pretérito (perfeito,
imperfeito e pretérito mais-que-
perfeito), futuro (do presente e
do pretérito).



Presente
O presente do indicativo
exprime uma ação na
atualidade. 
Exemplo: Leio o jornal
todos os dias pela manhã.



Pretérito
1. Pretérito perfeito - o
pretérito perfeito do
indicativo exprime uma ação
concluída. 
Exemplo:
Porém, ontem não li o jornal.



2. Pretérito imperfeito - 
 exprime uma ação  não
concluída. 
Exemplo: Antes não lia
nenhum tipo de publicação.



2.1. Pretérito imperfeito -
exprime uma ação que
ocorria com frequência no
passado.
Exemplo: Eu estudava muito
para as provas.



3. Pretérito mais-que-perfeito
exprime uma ação anterior a
outra já concluída. 
Exemplo: Quando saí para
trabalhar, já lera o jornal de
hoje.





1. Futuro do presente
exprime uma ação que irá
se realizar. 
Exemplo:
Amanhã lerei o jornal na
hora do almoço. 



2. Futuro do pretérito:
exprime uma ação provável,
condicionada a um passado .
Exemplo: Leria mais  se
tivesse  tempo.



Tempos do modo
subjuntivo



Presente
O presente do subjuntivo exprime uma
ação na atualidade que é incerta ou
duvidosa. 

https://www.todamateria.com.br/presente-do-subjuntivo/


Exemplo:
Espero que faça o dever.



O pretérito imperfeito do
subjuntivo 

Exemplo: Se eles lessem
estariam informados.



 Futuro do subjuntivo  
Ex.: Quando eu o vir darei o
recado.

https://www.todamateria.com.br/futuro-do-subjuntivo/


FORMAS NOMINAIS



Infinitivo
Simplesmente manifesta a
ação. ( ar-er-ir)
Ex.: Ele tem um falar horrível!
Ajudar é a melhor forma de
gratidão.



Gerúndio
Caracteriza-se pela terminação -
ndo.
Ex.: Acenando, disse adeus.
Passarinhos cantando é bom. 



Particípio
 Pode ser regular e irregular.
O particípio regular se caracteriza pela
terminação -ado, -ido, -ito.
Exemplos:
Tinha trazido batatas para o jantar.
Tenho feito todos os presentes com carinho.



O particípio irregular possui
terminação -do/-go/ -to/-so.
Exemplos:
Aqui tudo é impresso com
cuidado.
 A água está benta.


